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一般人到日本东京，不会错过
新宿、银座之类的繁华商业区，浅草
寺、明治神宫等名胜景观。但有一个
地方似乎至今尚未得到足够的重
视，那就是位于东京湾的台场。

台场坐落于东京南部，这一地
名据说最初源自“炮台”。1853 年美
国海军将领佩里率舰队来到东京

（史称江户），日本人匆匆设置海上
炮台准备御敌，自此这里便被称为

“台场”。自从 1997 年富士电视台进
驻台场，许多大型企业的总部陆续
跟进迁入，加之各种商业与娱乐设
施的兴起，使得这里越来越受到日
本年轻人的青睐，已成为新时代的
娱乐中心。但笔者认为，单是上述这

些概念，还不足以概括台场的全部特征。
事实上台场最为显著的特征，应该是蕴含其中

的科技因素，可以说与筑波科学城有异曲同工之
妙。假如说筑波是高端科研的指挥中心，那么台场
无疑是向公众普及科学的桥头堡。

首先，台场完全是一块人工陆地，由垃圾填埋
而成。对于这类区域，《午夜凶铃》的作者铃木光司
曾在其短篇集《暗水幽灵》中做过详细描述。他在

《后记》中坦言：“人造陆地的地基是由垃圾堆积而
成的，它们在人们的脚下逐渐加固，这给了我一种
很奇妙的感觉。想想看，人们脚下踩的是各个时代
累积起来的渣滓，它既不同于陆地，又不同于海洋，
即脚下虽然有土地，但并不坚实，完全是虚浮的。还
有什么比这更适合做恐怖小说的舞台呢？”作为一
个岛国，日本对填海造陆技术迷恋非常，故而在人
工岛建设方面的科技发展遥遥领先于其他国家，无
论建造成本还是安全保障均属世界一流。台场是人
工陆地这一事实本身，就已是人类科技与文明征服
自然的见证。———不过这里还是要说句伤心话，当
2011 年福岛地震引发海啸时，日本的很多人工岛
依旧不堪一击，显示出人类在强悍的大自然面前还
远远不够强大。

其次，台场这片土地上所聚集的各种设施，大
多都与科技相关，单是纯粹的科技场馆就有很多，
诸如丰田汽车馆、船之科学馆、东京国际展示场等
等，尤其是日本科学未来馆，可谓对未来科技展望
之集大成者。

作为一家科技博物馆，日本未来科学馆并没有
盲目追求全面性和系统性，而是以一种前瞻性的姿
态面向未来。馆内展品以宇航、机器人等 21 世纪尖
端科学为主，对当下的科学前沿有一个全方位的认
识和展现。在机器人方面，有著名的机器人“阿西
莫”（ASIMO，这个名字是为了纪念美国科幻作家
阿西莫夫 Asimov）的表演。在宇航方面，参观者不
但可以进入宇宙空间站内部观览，还能看到第一位
进入太空的宇航员加加林以及之后所有宇航员的
照片，其中包括日本第一位宇航员毛利卫（他恰恰
是现任日本科学未来馆馆长）的照片，也包括杨利
伟等中国航天员的照片。当然在这些照片后面，还
有长长的留白，等待着未来的宇航员们。

该馆的馆藏十分丰富，有各种基本粒子的模拟
图片，也有人类从受精卵到成长 8 周的模型，特别值
得一提的是馆内的标志性展品“Geo-Cosmos”———
这是一个直径 6.5 米、表面镶嵌着 100 万个 LED 的
球状显示器，可以根据卫星传来的实时数据模拟地
球、月球以及其他天体的形态，令人叹为观止。

总之，该馆的主旨在于激发青少年对科学技术
的兴趣，鼓励他们对美好未来的充满向往和憧憬。
也确实有许多有组织的中学生前来参观，这使该馆
看起来很像我国的青少年科普教育基地。

台场的位置并不偏僻，距离东京市中心不过 6
千米而已。前往台场有多种交通方式，不但有道路
交通和轨道交通，还有水上交通。在搭乘轻轨游览
台场之后，再乘坐水上观光巴士经由水路返回市
区，沿途饱览周边的码头设施与建筑群，也是一种
相当别致的感受。

【假如说筑波是高端科
研的指挥中心，那么台场无
疑是向公众普及科学的桥头
堡。】

飞沿走笔

【科学不是关于真理的，是关于怀疑
的；不是关于确定性，是关于不确定性的。】

科学传播为何会真相失焦
姻张田勘

爱乐者说

我会永远歌唱科学
姻郭曰方

在这庄严而光荣的时刻，我内心充满了感谢和感
动。王麦林科学文艺创作奖设立以来，我是第三个获
奖的科普作家。

在这里，我不免想起 37 年前那个寒冷的冬天。
1981 年 1 月 15 日，我因患低分化胃腺癌做了胃大部
切除手术。在化疗期间，我躺在医院的病床上，想着心
事，突然看到窗外的枯树枝上摇曳着一片树叶，在寒
风中颤抖着、旋转着，任凭狂风呼啸，百般摧残，却顽
强而执着地依附着树枝，傲视苍天，以优美的舞姿和
窃窃私语面对凶残，似乎在期盼着春天的来临。我想，
它一定是痴恋着那哺育它成长的大树和眼前这明媚
的天空。它一定是听到了春天的脚步声，闻到了花草
的芳香，所以，才这样坚强而勇敢地面对冰天雪地，无
所畏惧地瞩望着明天。顿时，我被深深地震撼了。也
许，正是这种诗意的启示，给了我与疾病斗争的勇气
和力量，我的心胸豁然开朗起来，进入了“山穷水复疑
无路，柳暗花明又一村”的境界。

我还想起，1977 年春天，方毅副总理邀请曹禺、
徐迟、李准、秦牧、黄宗英等十几位著名作家在友谊宾
馆开会，希望他们写写科学，写写科学家。我和青年作
家周明是会议的具体组织者。此后，以徐迟创作的《哥
德巴赫猜想》、黄宗英创作的《小木屋》为代表的一批

报告文学作品，在全国产生了巨大的反响，引导很多
青年走上科学道路，如今，都已成为国家的栋梁。

我还想起，身残志坚的钢铁巨人、著名科学家高
士其坐在手推车上，用咿咿呀呀难懂的哑语，热情鼓
励我进行科学诗的创作。咏读他的作品，我再次被科
学与艺术结合的力量深深地震撼了。对生命的渴望和
对真善美的追求，再次点燃起我对未来生活的憧憬。

是的，我不能这样倒下，我才 39 岁，我必须在有
限的时间里用我喜爱的诗歌，去充实我的精神家园，
像科学家那样直面人生。诗歌，能够净化心灵；诗歌，
可以陶冶性情。生活是这样美好，这样值得珍惜，这样
叫人依恋。

生命是有限的，在有限的时间里能够多做一些事
情，也就等于延长了生命。正是这种精神激励着我在
以后生命的每一段时光里，努力去编织我对幸福的追
求。在那段艰难的日子里，我得到党组织和科学家的
无微不至的关怀和照顾。同时，也经历了一段剧烈的
思想斗争。我最终下定决心，要以乐观主义的态度同
不期而至的厄运进行抗争。于是，在化疗期间我便重
新拿起笔来，开始了艰苦的文学创作。

写什么，为谁而写，怎样写，是我面临的问题。经
过认真思考，我选择了科学，选择了科学家，选择了诗

歌。在我看来，科学是支撑国家强盛的根基。科学家是
国家与民族的脊梁。在这个伟大的群体中涌现了许许
多多时代楷模和民族英雄。我这一生，与科学同行，结
识了很多科学大师。这些科学家在极端困难的条件
下，矢志不移，报效祖国，献身科学，功绩卓著。他们的
品格、人格和精神，已经成为我克服困难，去争取胜利
的人生坐标。一想到这些科学家生动感人的事迹，使
命和责任就使我百感交集、寝食难安。弘扬科学精神
的强烈欲望，时时撞击着我的心灵，巨大的思想驱动
力使我拿起笔来，用诗歌形式开始撰写科学的颂歌。
诗歌是我喜爱的文学样式，是一种最能表达思想感情
的文学样式。37 年来，我坚持不懈地投入科学诗歌的
创作，为科学代言，为科学家立传，这已经成为我文学
创作的奋斗目标。穿越岁月风雨，我终于迎来灿烂的
霞光，品尝到丰收的喜悦。

荣誉和成绩已经成为过去。走下领奖台，一切还
要从零开始。在我看来，科学家是一座座巍峨的高山，
我只是波澜壮阔的科普创作大河里的一朵奔腾的浪
花，只是高山下在风中歌唱的一棵小草，伴随着时代
前进的脚步声，为实现科学家忠贞报国的梦想，为实
现中华民族伟大复兴的梦想，生命不息，歌唱不止。我
会永远歌唱下去！
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1978 年，一位深谙西方古典音乐
的指挥大师，在一首中国乐曲的声响
中，跪了下来。

这位指挥大师是小泽征尔，这首
乐曲是中国民间音乐家华彦钧即阿
炳，创作的二胡曲《二泉映月》。当年，
来华访问的指挥家指挥了已改编为以
小提琴为主的弦乐合奏 《二泉映月》。
但他想听二胡演奏的“原版”。在北京，
他聆听了中央音乐学院一位女生在两
根弦上吟哦的《二泉映月》。即刻，小泽
征尔热泪盈眶，呢喃自语：“如果我听
了这次演奏，我昨天绝对不敢指挥这
个曲目。因为我并没有理解这首音乐。
这种音乐只应跪下来听。”说着，他就
真的跪了下来，并真诚地说：“以‘断肠
之感’说这音乐，太合适了。”

这一举动，经各国媒体以题为《小泽
先生感动的泪》的传播之后，便成为音乐
史上的一段轶事，并以此感人行为道出
了对于一首东方音韵的绝高评价。

阿炳是一个为生活所迫颠沛流离
的流浪乐师。在民国末年，他贫病交
加，以二胡和琵琶卖艺为生。与其他民
间乐师不同的是，他可以创作乐曲。终
其未过花甲的一生，他创作和演奏了
270 多首民间乐曲，留存于世的有三首
二胡曲《二泉映月》《听松》《寒春风曲》
和三首琵琶曲 《大浪淘沙》《龙船》《昭
君出塞》。

阿炳没有谱纸，也不用笔，他在演
奏中默记下了音符；他在演奏中不断
修改和完善心血之作；他在演奏中将
音乐传布于世。阿炳蘸着心血，完成了
他颠沛人生的音乐写照。

他的二胡独奏之作《二泉映月》，那
是他在心中蕴聚了多少辛酸血泪的音
符，一经从二根丝弦上缠绵而吟，正是一
个音符一滴泪！如此，这乐曲才打动了几
代人以至从西方跑来的指挥家。

《二泉映月》乐曲开头，就是一声
揪住人心的长长叹息。那是集一生苦
楚的悲哀至深的长叹。只这开首一叹，
便催人潸然泪下。接下来，不是刻意的
作曲结构，即一个引子、一个主题，五
次变奏和一个尾声，而是心灵倾诉出
来的音符，无意之间走进了音乐的艺
术规制。由音乐学者所分析与归纳出

来的阿炳曲式，未必为
阿炳所知悉。实际上，
这就是一首心灵的随
想与抒发。诚如阿炳所
说：“这支曲子是没有
名字的，信手拉来，久
而久之，就成了现在这
个样子。”

直 到 新 中 国 成 立
后，为了收集民间音乐
遗产，北京中央音乐学
院专家杨荫浏、曹安
和，以及祝世匡等人，
在无锡找到阿炳，为已
双目失明的他录音。当
回放出这首乐曲时，阿
炳第一次听到自己演奏
的作品，兴奋莫名。他脑
中浮起了在“天下第二
泉”惠山泉附近拉琴卖
艺景况，阿炳想起了“三
潭印月”，为这乐曲定名

“二泉映月”。其实，名字
并不重要，重要的是阿
炳的旖旎旋律，刻画出
了直击人心、引人共鸣
的心灵之音。

此后，这曲有了命
名的二胡曲，广为传
播。人们惊叹于这阕音
乐直接拨动了人们的情弦，遂又从二
胡走向了西洋乐器的弦乐，以及人声
咏唱等多样的演绎。这乐曲传布世界，
并获“20 世纪华人音乐经典”之誉。
1985 年美国评出 10 首最受西方人欢
迎的乐曲，《二泉映月》名列榜首。

当小泽征尔跪聆《二泉映月》的佳
话流传开来，1978 年，正是中国改革开
放初始之年。《二泉映月》从音乐这个
艺术视野，推开了中国音乐走向世界
的大门。

1991 年，一位英国音乐家在美国
的一场音乐会上听了《二泉映月》，激动
地对一位贝多芬的故乡人说：这是“中国
的贝多芬！中国的《命运》！”说到这首名
作的艺术魅力根由，就在于阿炳一曲《二
泉映月》与贝多芬一样，是自己人生遭际
和可叹哀情的音乐记录。

和贝多芬一样，阿炳也只活到 57
岁。东方和西方两位音乐巨擘，同样留
下不朽的音乐经典。这个“不朽”，正是
音乐表达了人的情感的共同性、相通
性和共鸣性。

【诚如阿炳所说：“这支曲子
是没有名字的，信手拉来，久而久
之，就成了现在这个样子。”】

无风三尺浪
姻林之光

气象万千

我国有句成语叫“立竿见影”。《参
同契·卷下》中说，“立竿见影，呼谷传
响，岂不灵哉”。立竿马上可以见影，向
山谷呼喊立刻可以听到回响，都是马
上见效的意思。

实际上，以我国之大，立竿却并非
都是可以见影的。例如北回归线上夏至
日正午，太阳位于天顶时，就是“立竿不
见影”的。在我国北回归线以南地区，一
年还有两次“立竿不见影”的机会。

我国有另一条成语，叫作“无风不
起浪”，因为起浪需要能量。可是我国
还有一句话，“无风三尺浪”，但它们都
可以是事实。因此我把它们凑成一副
对联，上联叫“立竿不见影”，下联是

“无风三尺浪”，横批：“皆有其事”。
一个小池子里的水，无风是不会

起浪的。大一点，一个小湖里，湖水也
是不会无故起浪的。只有当风吹过水
面，气流把它的能量传递到水面上，推
动水面前进，水面才起了波浪。那么，
为什么又无风也能起浪呢？

如果湖的面积大，在湖的一个区
域发生了雷阵雨。雷雨大风形成的风
浪，会像我们把一个小石子丢进湖里，
形成的一圈圈波浪一样，逐渐传向四
面八方。这样，对于大湖的其他区域来
说，岂不就是无风起了浪？

在自然界里，由于风引起的浪传
得最远的天气系统可能要算台风了。
因为台风大风常常可以超过 12 级，大
风区面积又大。因此这种大风引起的
波浪在海洋里常常可以转播几百上千
公里，甚至更远。当然，它在传播过程
中由于与空气和海面 （浅海区还有海
底）间的摩擦，能量的消耗会使波高越
来越低，两道浪之间的距离越来越长，
甚至一二百米（因此称为长浪），波顶
也会从尖形变为浑圆形。我国沿海地
区渔民过去常常根据台风长浪的来
向、波长等来预测台风的来到。这就是
天气谚语所说的“无风起长浪，不久台
风狂”。

但是，这种长浪浪高一般比较低。

那么，什么情况下可以出现“无风三尺
浪”呢？

第一种是在台风眼里。台风中风
力最大、浪最高的部位在台风的中心
区。但是台风中心区的中心（称为台风
眼区，直径一般一二十公里，最多几十
公里），因为气流下降，却又是个晴朗、
小风甚至无风的区域。台风是移动的，
因此，当台风眼区移到你身边（海上）
的时候，狂风暴雨虽然暂时停止了，甚
至云开日出，但是四周大风区的大浪
仍会继续传来。甚至“无风六尺浪”都
是可能的。例如，在 12 级台风中心平
均波高就已达 24 米 （海洋学中称为

“怒涛”），即 72 尺高了。在国际“蒲福
风级表”中相应海面状态是“白浪滔
天，能见度受到严重影响”。

第二种“无风三尺浪”可以发生在
海龙卷附近。因为龙卷是微型“台风”，
但是形虽微而力却更大。因为龙卷中
心气压可以低到 200～300 百帕，而台
风一般仅 900 百帕左右，因此龙卷中
心风力可以达到 100 到 200 米 / 秒，
也比台风 50 至 60 米 / 秒，最多 90 米
/ 秒大得多。因此龙卷大风区也可能有

“无风三尺浪”的情况，只是范围很小，
持续时间很短而已。

再一种“无风三尺浪”更加可怕。
它的能量不是由天上的风引起，而是
由海底的地震、火山爆发引起，称为

“海啸”。虽然它们可以远在千里之外
发生，但移动迅速，猝不及防，灾害更
大。例如，2004 年 12 月 26 日印度洋大
海啸，波及 14 国，仅印尼就死亡 23.9
万人，失踪 12.78 万人。

世界上一切事物，都发生在一定
空间里。其实也发生在一定的时间里。
我国还有一个成语，叫作“夏虫语冰”，
来自《庄子·秋水》：“井蛙不可以语于
海者，拘于虚也；夏虫不可以语于冰
者，笃于时也。”意思是，对井底之蛙是
不可以与之说什么海的，因为它从未
见过；对夏天才出现的虫，是不可以与
之讨论冰的，因为夏虫不知什么叫冰。
喻人受时间条件限制，缺乏实践，不可
能了解他所未见的东西，因而不能接
受新事物。

总之，世界上一切真理都是相对
真理，存在于特定的时空条件之中。

【我国沿海地区渔民过去常
常根据台风长浪的来向、波长等
来预测台风的来到。】

近日，英国伦敦的数字科学（Digital Science）公司
旗下的综合评价系统（altmetric）评选出了 2018 年最
受关注的 10 大科学研究，排名第二的是发表在《科
学》杂志上的“真实新闻和虚假新闻的网络传播”。

麻省理工学院 3 位研究员对 2006—2017 年通过
推特发送的 12.6 万条推文进行分析，发现具有争议
性的新闻（假新闻）比真实新闻的传播又快又广泛。假
新闻的传播速度比真新闻快 6 倍，假新闻被转发的概
率比真新闻高出近 70%，假新闻的传播动辄达到 10
万 +，但真实新闻的传播很少有超过 1000 人。

这揭示了新闻和科学传播的一个真相，传播太
快，真相失焦。

对于科学传播来说，似乎比新闻传播又更进一
步，如果承认（研究结果）太快，真相也会失焦，尤其
是对那些发表在权威杂志，如《科学》《自然》上的研
究结果。

在信息时代或将要进入 5G 时代，新闻的传播即
便早一分钟也会在竞争力上提升一倍到数倍；同样，
科学（结果和内容）的传播如果能快一小时也不仅是
能获得新闻流量的人气和聚集，也能获得优势，至少
取得了优先发表并成为在某一领域最先获得成果的
标志。

然而，正如古印度谚语：请走慢一点，等一等灵
魂。灵魂是什么？就是用于思考、比较、核实、质疑的一
种至高无上的工具和功能。只有经过不同的消息源的
对比和挖掘，经过合理的逻辑分析，以及经过常识的
怀疑并否定疑点，才能确认一条消息的真伪。

不过，对于科学传播和承认（认同）来说，情况可
能更为复杂，除了需要人们具有科学素养外，还需要
有科学精神。正是因为缺少这些东西，很可能就会对
假阳性的科学研究结果深信不疑，并很快传播出去。

2018 年诺贝尔生理学或医学奖获得者本庶佑

称：“我总是认为《自然》《科学》杂志上的内容九成是
假的，10 年以后就会知道只有一成或更少是真的。”
因为，只有通过自己思考，觉得可以理解才会接受。本
庶佑所称的思考就是等一等灵魂的过程，也是求证和
对比的过程。

不过，在此之前，另一位研究人员表达得更为充
分，等待灵魂的过程就是践行科学精神———怀疑、质
疑和提出问题的过程，必须要认真走过这一程序，才
会获得真实的结果。《自然》杂志的高级编辑亨利·吉
2013 年的时候在英国《卫报》上发表一篇文章，讨论
科学的真实性问题，称“我们在《自然》上发表的一切
都是错的”。

原因在于，科学不是关于真理的，是关于怀疑的；
不是关于确定性，是关于不确定性的。而且，从科学研
究揭示真相和事物规律的过程看，所有发表的东西都
只是对现实的近似，将来肯定有人会作出更好的研究
来改进和推翻现有的结论。因此，科学的怀疑精神和
等待其他人的可重复性研究的证明，就成为科学传播
和科学认同（承认）的重要条件，也是杜绝假结果的有
效机制。

尽管发表“真实新闻和虚假新闻的网络传播”论
文的研究人员提出了防止假新闻传播的方法，即给新
闻贴上真假标签，但是这需要有专业背景的人来贴标
签，而且由于新闻传播和科学传播的差异，后者需要
更多的专业知识和科学精神才能判断某一事物和内
容的真假。

对此，也就提出和提倡专业主义，不只是报道新
闻的人要具有某一领域的专业背景和深厚知识，并熟
知这一领域的前沿和发展方向，也需要评论人员拥有
这些能力。让专业的人干专业的事和等一等灵魂这两
点其实在诺贝尔奖的评选中已得到充分体现。一是有
专业评委会，二是每一项研究结果都需要经过数十年

（一般是 30 到 50 年）的检验和重复验证。
尽管新闻传播不可能如此等下去，但是，经过必

要的等待、事实沉淀、对比和分析，是可以为大部分新
闻贴上真假标签的。

12 月 23日，中国科学院文联主席郭曰方荣获第三届王麦林科学文艺创作奖。此奖每两年评选一次，
每届一位获奖者。现将郭曰方的获奖感言发表如下，以飨读者（略有删节，标题为编者所加）。
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